

Cultures & Conflits

La revue

87 |
Guerres et reconnaissance
Dossier

AUDE MERLIN ET ANNE LE HUÉROU

Le conflit tchéchène à l'épreuve de la reconnaissance

Questioning the Chechen Conflict through Recognition

p. 47-68

Résumés

Français English

L'article revient sur le conflit russo-tchéchène en faisant l'hypothèse que la question du déni de reconnaissance a eu une importance centrale dans la transformation d'un conflit politique en conflit armé. La reconnaissance est envisagée tant du point de vue des qualifications dont il a fait l'objet que des enjeux symboliques qui ont marqué les relations entre les deux parties. Une première partie explique comment le fait de ne pas qualifier ce conflit comme guerre produit des effets sur son déroulement. Une deuxième partie analyse l'affirmation identitaire tchéchène dans les différentes phases du conflit en revenant sur le temps long et sur la dimension coloniale des relations russo-tchéchènes, face aux diverses labellisations qui lui assignent des enjeux décalés. La conclusion interroge le recours au droit, moins dans le cadre d'une justice transitionnelle « post-conflit » que comme un levier majeur, voire le seul possible en termes de recherche de qualification et de reconnaissance des crimes commis pendant le conflit.

The article addresses the issue of recognition in the case of the Russo-Chechen conflict. The main hypothesis is that the denial of recognition played a central role in the way a political conflict developed into an armed war. We tackle the recognition issue from two points of view: firstly, we analyse how not recognising the conflict as a war impacts on the conflict development itself. Secondly, we try to show how identity issues are exacerbated by exo-labellisations, while historical and colonial background are set aside as secondary stakes. In conclusion, we question the quest for justice for crimes perpetrated against civilians as the main surrogate for recognition in a post war situation where neither transitional justice nor

reconciliation policies have been implemented.

Entrées d'index

Mots-clés : reconnaissance, guerre, Russie, Tchétchénie, étiquetage, violence politique, crimes de guerre

Keywords : recogniton, war, Russia, Chechnya, labelling, political violence, war crimes

Accès au texte / extrait



Texte intégral en libre accès disponible sur le portail Cairn. Le texte intégral en libre accès sera disponible à cette adresse en janvier 2016.

Consulter cet article

Aperçu du début du texte

Vtoraïa tchetchenskaïa, littéralement « la deuxième tchéchène » : c'est parfois par cette ellipse, cet évitement du mot guerre (*voïna*), comme dans le titre éponyme d'un livre d'Anna Politkovskaïa , qu'a pu être désignée la seconde guerre de Tchétchénie, lancée en septembre 1999, et dont il est impossible de dater la fin . Elle souligne l'évidence de la guerre pour les uns – les civils en premier lieu, les journalistes et défenseurs des droits de l'Homme, mais aussi les militaires russes et combattants tchéchènes sur le terrain –, qui contraste avec le *hiatus* entre le discours officiel qui refuse de qualifier comme tel le conflit, et l'expérience vécue par les protagonistes, combattants ou civils, tchéchènes ou russes.

Nous proposons dans cette contribution une réflexion sur la relation entre guerre et reconnaissance à partir du cas russo-tchéchène selon deux aspects : d'une part, les enjeux discursifs autour de la qualification du conflit et les effets produits par ces discours s...

Pour citer cet article

Référence papier

Cultures & Conflits, n° 87, automne 2012, p. 47-68

Référence électronique

Aude Merlin et Anne Le Huérou, « Le conflit tchéchène à l'épreuve de la reconnaissance », *Cultures & Conflits* [En ligne], 87 | Automne 2012, mis en ligne le 26 décembre 2013, consulté le 06 juin 2014. URL : <http://conflits.revues.org/18475>

Auteurs

Aude Merlin

Aude Merlin est maître de conférences en science politique à l'ULB (Université libre de

Bruxelles), membre du CEVIPOL. Auteur d'une thèse sur le Caucase du Nord, elle consacre une partie de ses travaux au conflit tchéchène, et aux enjeux de mobilisation au Caucase du Nord. Elle a récemment publié « Repenser le lien entre violences et États au Caucase », *Dynamiques Internationales*, n° 6, Février 2012 (avec Silvia Serrano).

Anne Le Huérou

Anne Le Huérou est maître de conférences en civilisation russe à l'Université Paris Ouest Nanterre la Défense, chercheure associée au CERCEC (CNRS/EHESS). Elle travaille en particulier sur les violences en Russie au sein du programme de recherche *Comprendre les violences en Russie* et sur l'impact des deux guerres de Tchétchénie sur la société russe. Elle a récemment publié « Massacres de civils en Tchétchénie » dans *l'Encyclopédie en ligne des violences de masse* (avec Amandine Regamey), juin 2012.
<http://www.massviolence.org/Massacres-de-civils-en-Tchetchenie>

Droits d'auteur

Licence creative commons